PORTADA

TURISMO

DESARROLLO

Elaborar un plan de desarrollo turístico sostenible que incluya planes de manejo municipales. Capacitar personal en el cuidado de sitios turísticos: Édgar Montiel, de Unesco.

ESTRATEGIA

Transformar el Inquat en una junta directiva mixta, donde el director sea escogido por oposición, con integrantes propuestos por distintos sectores: Jary Chur, Hotel Posada Don Rodrigo.

CAFÉ ESPECIAL

Explotar la riqueza del café especial y organizar giras en fincas de café que ofrezcan varias actividades: Nicholas Virzi, de la Universidad Rafael Landívar.

GESTIÓN

Crear una unidad que se encargue de gestionar en las embajadas la publicación de información veraz y actualizada, en tiempo real del país: Willy Posadas, guía turístico.

MODERNIZAR

Convertir al turismo en política de Estado. Modernizar la estructura del Inquat, para ser un ente técnico y ágil en su gestión: Maru Acevedo, de la Cámara de Turismo.

CULTURA

PROMOCIÓN

Debería darse una estrategia de inversión, en especial porque el 2012 es el fin del ciclo del calendario maya. Hay que invertir en los sitios arqueológicos que están abandonados: Tomás Barrientos, director de Arqueología de la Universidad del Valle de Guatemala.

ESENCIA CREATIVA

Cualquier gobierno debiera asesorarse mejor para entender la esencia humana del artista. No más dictaduras burocráticas, más bien, observar al artista en su condición creativa, que aporta un perfil dinámico y original a su patria: Joaquín Orellana, compositor.

BIEN RENTABLE

Debe trabajarse para que la cultura sea un bien rentable, tanto en el sentido humano como social y económico. De esta manera las artes deberían convertirse en una política de Estado, y que se invierta más en estas áreas: Erick Menchú, artista plástico.

LEGISLACIÓN

Impulsar una legislación específica de apoyo y resguardo del sector cultural y sus integrantes por medio de acceso al Seguro Social. También facilitar las condiciones de financiamiento para proyectos culturales: Ángelo Medina, director de la Escuela de Teatro Universidad Popular.

APOYAR ESCUELAS

Dar mayor apoyo a las escuelas de arte y cultura. Es necesario que las mismas sean autónomas. Además del incremento de maestros en las escuelas de arte permitirá que la juventud perfeccione su capacidad motriz artística: Otto Arana, director administrativo Escuela Nacional de Artes Plásticas.

EL LECTOR SUGIERE

Propuestas creativas

Lectores de Prensa Libre sugieren al futuro presidente ideas novedosas y viables para mejorar el país en los próximos cuatro años. El sitio en Facebook de este matutino recibió centenares de ideas para cambiar Guatemala. A continuación, 10 propuestas que los ciudadanos expresaron.

José Antonio García: Involucrar a más entidades en la seguridad del país, principalmente a organizaciones que pue dan dedicarse a efectuar campañas de concienciación para jóvenes.

Léster Joel Barrientos García: Crear una empresa que distribuya productos ricos en vitaminas y proteínas, que se puedan vender a bajo costo, en los lugares donde existe mayor incidencia de desnutrición crónica.

Susy Portillo Guzmán: Instituir un programa integral dirigido a la mujer, que otorgue microcréditos, transferencias condicionadas y creación de carreras técnicas, sin condicionamientos ni afiliaciones políticas. Invertir en darle sequimiento a toda mujer embarazada para reducir el índice de mortalidad materna.

para aquellas personas que den información de robos y bandas de secuestradores. Que hagan públicos los montos en los medios de comunicación y en Facebook.

Carolina Contreras: Crear un programa de reciclaje a través de las municipalidades, en donde estas se encarguen de la recolección y clasificación de desechos.

del Estado, que se utilicen únicamente para trabajo y no para usos particulares en fines de semana y paseos familiares.

interna de energía y aprovechar las fuentes renovables. Atraer la inversión extranjera sin tanto papeleo.

Henry Santizo: Incrementar las recompensas

Ian Macklein: Controlar el uso de los vehículos

Néstor Arturo Solís: Aumentar la producción

Roberto Escobar: Dar amnistía de 30 días a

INGRESOS

Que los ingresos por la explotación minera y petrolera redunden en la adecuada gestión ambiental del país, sin regalar nuestras riquezas, sino que sean de beneficio para los guatemaltecos: Rafael Maldonado, del Centro de Acción Legal, Ambiental y Social.

AMBIENTE

PROTECCIÓN

Declarar a los manglares como áreas protegidas, ya que son un amortiguador estratégico contra el cambio climático, y porque contribuyen a la soberanía alimentaria de las comunidades locales. Declarar al país libre de la minería metálica: Carlos Salvatierra, presidente de la Redman-

CURSO

Integrar en el pénsum de estudios el curso de ecología y ambiente en todos los niveles, Impulsar políticas de reciclaje en instituciones públicas para separar de manera correcta los desechos: María José España, del Colectivo Ecológico y Cultural Mapaches.

ASIGNACIÓN

Asignar un presupuesto inicial de Q1 mil millones para la protección y recuperación de bosques. Poner más atención a los recursos naturales del país para alcanzar el desarrollo económico v social: Pedro Pineda, del Instituto de Agricultura Ambiente y Recursos Naturales, de la URL.

REFORESTACIÓN

Implementar en las comunidades programas de reforestación de rápido crecimiento, que permitiría obtener leña en un período relativamente corto de cinco o seis años, para agenciarse de esta materia prima: Marco Vinicio de León, presidente junta directiva de 48 Cantones de Totonicapán.

INNOVACIÓN Y CREATIVIDAD

todos los que

entreguen sus

armas v se reti-

en delito.

ren del negocio del tráfico de drogas.

Que firmen un com-

promiso, el cual será

revertido si incurren

inviertan en el país.

Salvador Gómez: Crear un

centro de producción agrícola

para granos, verduras, peces y

carnes bovinas. El Gobierno

cuenta con fincas y tierras su-

ficientes como para trabajar en

ello; así bajará el gasto en compra de

Miguel Ángel de Oz: Que inviertan un con-

para transformar el Instituto Guatemalteco de

Turismo (Inguat) a un Ministerio de Turismo,

Que este tenga una agencia de comercio in-

siderable porcentaje del Producto Interno Bruto

ternacional que ofrezca a inversionistas locales e

internacionales verdaderos incentivos para que

CAPACITACIÓN

Introducir en los planes formativos nacionales temas como emprendimiento, pensamiento de diseño y tecnologías de comunicación: Julio Zelaya, presidente de The Learning Group.

ASESORÍA

Recibir asesoría en política cultural, pues la cultura es el punto de partida para entender la identidad de un país, sus valores y artistas: Luis Díaz, artista plástico.

PLATAFORMAS

Voltear los ojos hacia el productor popular y hacer espacios en donde ellos administren sus productos, además de fomentar más las artes: Guillermo Monsanto, artista.

MARCA PAÍS

Construir una marca país a partir de nuestro potencial, para posicionarnos favorablemente frente al mundo y reforzar la autoestima del guatemalteco: Emilio Méndez, emprendedor,

AUSPICIO

Detectar a temprana edad la capacidad de los jóvenes e invertir en la educación de científicos y tecnólogos para competir a escala mundial: Luis von Ahn, científico guatemalteco.